
A2 話題 主編／何易霖 編輯／劉淑美　 中華民國105年7月21日  星期四

A8

國泰金經研處公布

軟銀併安謀...給台灣上的一堂課社論
日本軟體銀行日前以天價320億美元

，買下全球最大行動晶片設計授權商

安謀，市場認為這是孫正義瘋狂大膽

投資性格的再次展現，但背後卻可能

對全球物聯網產業帶來巨大衝擊，值

得台灣產業界仔細檢視解析。

安謀是全球智慧型手機處理器市場

的智財權龍頭，占有率高達九成，去

年營收9.68億英鎊，淨利潤3.4億英鎊

（約4億美元），軟銀的收購價格是其

淨利潤的70倍以上，以如此高的代價

收購，確實是很大膽。

不過，探究軟銀出手的原因，則相

當值得推敲。軟銀從1981年創立時就

投身網路產業，觸角遍及雅虎、阿里

巴巴等網路、寬頻與電信事業，對於

全球各種網路創新應用早有涉獵，也

累積許多對使用者經驗的知識。不僅

如此，近來軟銀積極處分舊事業，賣

出部分阿里巴巴持股及手遊Supercell公

司，積極轉進布局印度市場或機器人

等新應用領域，更鎖定發展物聯網產

業，而安謀掌握半導體智財核心，既

是硬體公司，也是軟體公司，是未來

物聯網應用一定要採用與授權的基礎

，因此軟銀與安謀的整合，可以說是

網路應用端與半導體基礎端的結合，

不僅卡住了價值鏈最高的兩端，也會

對產業生態中的所有公司都造成衝擊

。

由於安謀擁有所有半導體業者無法

迴避的IP，也是會不斷創造穩定現金

流的公司，從英特爾、高通到聯發科

，未來都需要向軟銀授權，已讓軟銀

立於不敗之地。而且，透過成為所有

半導體業者的上游供應商，軟銀又能

接近並掌握核心技術的發展，在耕耘

物聯網應用端時，所有半導體業者也

都會成為軟銀的夥伴。

更重要的是，在手機等行動通訊市

場逐漸成熟後，每家公司都在思考如

何推出下一個殺手級應用，即使連蘋

果都已陷入找不到下一個新應用的窘

境。因此，當軟銀從日本Pepper機器人

市場獲得大成功後，未來勢必全面切

入各種新領域，而安謀就是其達成這

個目標的強大武器，預料未來IT產業

中的眾多公司，都將受到程度不一的

衝擊。

從軟銀與安謀的跨國併購，對台灣

產業界來說，可以有多方面的思考與

啟發。首先，台灣很多企業都要等到

趨勢成形時才開始準備，可是一旦業

績衰退時才來想對策，不僅要忙於應

付危機，而且時機延誤後，頹勢往往

更難收拾。軟銀看準新市場及新趨勢

，並預先將旗下事業做處置與轉進，

這種策略決心與行動力，值得台灣業

界學習。

事實上，從這個併購案也清楚看到

，手機與平板等行動通訊產業，雖然

仍是目前IT產業的重心，也是創造台

灣GDP的主力，但這個產業已然成熟

，軟銀或安謀都深刻理解一定要快速

布局下一個會爆發的產業，其中，物

聯網就是最重要的領域，從各種安全

監控、智慧製造、自駕車、無人機到

機器人，創新應用與需求已擺在眼前

，更需要台灣產業加速邁進。

此外，軟銀與安謀看似兩個無關產

業的整合，也宣示了跨界競爭及整合

已無可迴避。未來的對手很可能來自

四面八方，合作夥伴也不會只是原來

熟悉的產業領域，這對許多習慣於傳

統作戰與思考模式的業者來說，是很

大的衝擊。因此，為了結合具有差異

性價值鏈的夥伴，未來跨國併購不只

會持續，而且還會更多，台灣產業界

須善加利用大融合的力量，多方尋找

合作對象，努力跨界經營改造，才能

在產業巨變中找到自己的新位置。

最後，除了產業界應有前述體認外

，政府當局更應了解，世界變化的速

度已遠遠超過想像，遊戲規則早已改

變，許多傳統思維也要趕快改變，千

萬不要以為政府有能力去指導產業發

展，更不應該以無謂的理由阻礙產業

演變，台灣目前最需要的是儘快拋棄

包袱，重新檢討過時法規，也才能讓

產業界加速轉型與升級。

記者韓化宇／台北報導

蔡英文總統指示推動金融科技（FinTech）發展，金

管會火速研擬十大計畫，廣含銀行、證券、保險三大

領域，並且回應第一銀行盜領案，首度提出建立「金

融資訊安全資訊分享與分析中心」的構想。

金管會拚FinTech 急推十計畫
涵蓋銀行、證券、保險領域 針對一銀盜領案 首度提出建立金融資安中心構想 

今日聯合財經網

政院討論反避稅修正案
行政院院會今日討論「個人

」反避稅條款修正案，一旦立

法院院會完成三讀後，實施時

程將與公司部分同步上路。

金管會推動金融科技十大計畫
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【記者吳靜君／台北報導

】國泰金控經濟研究處昨（

20）日公布7月國民經濟信

心指數，受到英國公投脫歐

造成國際金融情勢動盪影響

，景氣、就業、買房、股市

、消費等五大指數，全都轉

趨悲觀。

國泰金控認為，英國脫歐

的影響是長期因素，未來還

要看英國與歐洲如何談判，

五大國民經濟信心指數是否

止跌，8月是關鍵。

國泰金7月國民經濟信心

指數調查結果顯示，國人對

於未來半年的景氣展望樂觀

指數，跌落至負22.7，景氣現

況樂觀指數也降至負31.3。

國泰金表示，5月台灣經

濟景況也偏悲觀，這次指數

下滑，並沒有跌破5月的低

點，但民眾經濟信心確實波

動，顯示對於未來景氣變化

相當不確定性。

【記者吳靜君／台北報導

】政府積極推動五大創新產

業，宣傳成效不彰。國泰金

經濟研究處昨（20）日發布

時事題調查結果發現，46%

民眾完全不知道五大創新產

業的名稱，29.9%民眾僅知

道一至二項名稱，顯見政府

的經建、產業政策與計畫，

必須加強向民眾宣傳與溝通

。

新政府的五大創新產業內

容包含綠能科技、亞洲矽谷

、生技醫療、智慧機械、國

防產業。

國泰金調查顯示，綠能

科技獲得最多民眾支持，

37.8%民眾支持應該優先推

動綠能科技產業；24.5%支

持優先推動生技醫療，占比

居次。 

相較下，廣泛被討論的亞

洲矽谷計畫，僅獲得13.3%

民眾認為，應該優先推動。

金管會高層官員表示，該

項構想且已經編列預算，預

計下會期送請立法院審議。

蔡總統昨（20）日出席彭

博台灣金融論壇致詞時表示

，面對金融科技的趨勢，金

管會以及相關業務部門，已

經開始檢討法規，簡化流程

，建立與國際接軌的標準，

希望建立一個有利於金融創

新的環境。

據了解，金管會已經積極

研擬推動金融科技發展十大

計畫，其中，最值得注意的

是，首見建立金融資訊安全

資訊分享與分析中心的規畫

。

據了解，該中心的組織型

態為金管會轄下的財團法人

，會員為各金融機構，在平

台上互相分享資安經驗，像

是駭客入侵手法、如何建立

資訊防火牆等。

金管會官員表示，像是一

銀盜領案中，就有許多資安

防護的細節可供各家業者參

考借鏡。

十大計畫中，也包含鼓勵

保險業投入金融科技創新及

研發保險商品。官員說，保

險業可運用大數據，分析保

戶的行為模式，作為釐訂保

費的基礎之一。

【記者朱美宙、林潔玲／

台北報導】台灣證券交易所

董事長施俊吉昨（20）日出

席彭博舉辦的台灣金融論壇

時指出，將積極導引海外公

司來台上市，適度開放上市

條件，並開發東協市場。 

他並透露，過去外國企業

來台上市以大陸台商為主的

作法，將有所調整，隨著台

商腳步的轉移，未來證交所

將加強開發東協潛力市場，

協助當地的台商與東協優質

企業來台上市，落實「新南

向政策」之餘，同步提升台

股於MSCI、FTSE等國際重

要指數的權重，以與國際接

軌。

施俊吉強調，希望協助企

業籌資，例如鼓勵創業、擴

大經營規模以及打造友善籌

資環境，同時配合國家產業

發展政策，支援產業成長與

創新，提升國內實質投資，

帶動產業發展以帶動產業發

展以增加就業機會，期望資

本市場與實體經濟相互為用

。

他指出，未來證交所鼓勵

不同型態的好公司在台上市

，將適度開放上市條件，鼓

勵不同類型的優質企業來台

，既可提升市場規模，有助

於國內企業創新成長，也能

幫助提升國內就業機會。

根據施俊吉的規畫，未來

證交所將從擴大上市規模、

改善交易制度兩方面著手。

他說，將檢討放寬不必要的

市場管制，讓市場運作回歸

市場機制，儘量讓交易制度

與國際標準一致，並加強與

國際投資人溝通，提高台股

評價，加強與國際接軌。

出席昨天活動的彭博亞洲

經濟學家陳世淵則指出，台

灣經濟出現底部回升跡象，

但是下行風險仍相當大，包

括大陸經濟減速、美國升息

可能、歐洲難民危機、歐債

／銀行危機等，都將影響台

灣經濟發展。

施俊吉也體認到，開發多

元產品，滿足與創造市場需

求將是證交所必須要走的路

。

施俊吉指出，台灣民間資

金充沛，對多元國際化商品

需求殷切，未來強化開發符

合市場需求的金融工具或引

進更多國外優質商品，以增

加資金活水留在台灣的機會

，從ETF、到權證，證交所

計畫打造以市場需求為導向

的商品生態圈，讓投資人透

過台灣證券市場，就可達到

全球資產配置的效果。

【記者林潔玲、楊筱筠／

台北報導】蔡英文總統昨（

20）日指出，面對數位科技

時代，金融創新是不可迴避

的挑戰。金融科技產業早就

打破傳統金融通路侷限，台

灣不應該懼怕風險而迴避改

革，主管機關反而應該要調

整法規，做好準備，讓改革

風險降低到最低。

蔡英文昨天出席彭博金融

論壇致詞時，釋出上述的訊

息。

她說，金融業被視為是協

助經濟發展的關鍵角色，包

括提供企業所需資金、為民

眾帶來財富保值與增值，但

政府希望金融業能幫助台灣

走出經濟困境，因此，金融

業自身創新也是喚起台灣經

濟活力重要關鍵。

蔡英文指出，隨著數位化

來臨，金融創新是不可迴避

的挑戰，金融科技不只打破

傳統金融通路與商品的侷限

，也影響到消費者與企業客

戶行為與需求，對銀行、客

戶等方面，都已經產生巨大

改變。

她說，金融機構的經營策

略，應該從更高的視角，尋

求跨業、跨界合作，並且運

用大數據，提供更具整合性

和客製化的服務，來回應市

場的變化以及新興產業發展

的需要。

     證交所招手東協企業 
董座施俊吉：適度開放上市條件 協助當地台商與優質公司在台掛牌

證交所董事長施俊吉

 （本報系資料庫）

金管會官員舉例，例如用

大數據監控駕駛行車紀錄是

否良好，如果經常超速，代

表發生意外的可能性高，投

保任意車險時保費就要多收

一點。

又如健康險，某人每天走

一萬步，表示重視身體健康

，續保時可降低保費。

推動電子支付發展也列在

十大計畫中，核心工作包括

，鼓勵實體及虛擬卡片卡號

代碼化技術（TOKEN）運

用。

金管會高層官員指出，

Apple Pay就是使用代碼化技

術，但因Apple Pay要向銀行

收千分之1.5手續費，金管

會希望費用低一點，降低人

民的負擔，將會指派具公信

力的單位，向Apple Pay進行

溝通。

總統：金融創新不可迴避

經濟信心下滑
五項指數悲觀

五大創新產業

46%民眾莫宰羊

國泰金國民經濟信心指數變化
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蔡英文總統表示，金融創新

是不可迴避的挑戰。

 記者林俊良／攝影

 

做大市場 


